

En la ciudad de Ocotlán, Jalisco, siendo las 12:41 doce horas con cuarenta y un minutos del día lunes 31 del mes de mayo del año 2021 dos mil veintiuno, previa convocatoria expedida con fecha del 25 de mayo del año 2021 dos mil veintiuno y de conformidad a lo establecido por los artículos 27 de la Ley del Gobierno y la Administración Pública del Estado de Jalisco, así como 38, 39, 41, 43, 45, 47, 59 y 60 del Reglamento de Organización y Funcionamiento del Ayuntamiento del Municipio de Ocotlán, Jalisco; me permito **DESAHOGAR LA SESION ORDINARIA DE LA COMISION DE TURISMO Y CIUDADES HERMANAS DE OCOTLAN, JALISCO**, dentro de la administración 2018-2021, la cual siguió su curso de la siguiente manera:-----

Como Presidenta de la Comisión de Turismo y Ciudades Hermanas en uso de la voz, doy lectura al siguiente orden del día: -----

### ORDEN DEL DIA

- I. Lista de asistencia y declaración del Quórum Legal.
- II. Lectura y en su caso aprobación del Orden del Día.
- III. Solicitud turnada por el Dr. Francisco Chávez Sánchez donde requiere que se le asigne al malecón sur del Río Zula el nombre del primer héroe de esta región "El Jefe Sacachimal".
- IV. Seguimiento a los asuntos relacionados con dicha comisión.
- V. Asuntos Varios.
- VI. Clausura de sesión.

### DESAHOGO DEL ORDEN DEL DIA

**PRIMER PUNTO.-** Al desahogo del primer punto, la **C. SANDRA FLORES CERVERA** da lectura a la lista de asistencia y declaración del Quórum Legal, la cual resultó de la siguiente manera:-----

No.	NOMBRE	CARGO	ASISTENCIA
1	PATRICIA CARO BARRERA	Vocal	PRESENTE
2	MARÍA LUCINA LIMÓN RAMÍREZ	Vocal	PRESENTE
3	ÓSCAR NOE VAZQUEZ CONTRERAS.	Vocal	PRESENTE
4	SANDRA FLORES CERVERA	Presidenta	PRESENTE

Una vez que se dio la lectura de asistencia, se procede a **DECLARAR LA EXISTENCIA DE QUÓRUM LEGAL** para llevar a cabo la sesión ordinaria ya que nos encontramos **CUATRO** de los integrantes pertenecientes a la comisión, declaro que son válidos los acuerdos que se tomen en ella.-----

**APROBADO POR UNANIMIDAD con CUATRO votos a favor de los vocales presentes.**

**SEGUNDO PUNTO.** En lo referente al segundo punto del orden del día, lectura y aprobación del orden del día, por lo que sí es de aprobarse "favor de manifestarlo levantando su mano".

Resultando del segundo punto de acuerdo del orden al día **APROBADO POR MAYORIA**, de la siguiente manera: -----

No.	NOMBRE	CARGO	VOTO
1	PATRICIA CARO BARRERA.	Vocal	A FAVOR
2	MARÍA LUCINA LIMÓN RAMÍREZ	Vocal	A FAVOR
3	ÓSCAR NOE VAZQUEZ CONTRERAS.	Vocal	A FAVOR
4	SANDRA FLORES CERVERA	Presidenta	A FAVOR

**APROBADO POR MAYORÍA con CUATRO votos a favor de los vocales presentes.**

**TERCER PUNTO.** - Solicitud turnada por el Dr. Francisco Chávez Sánchez donde requiere que se le asigne al malecón sur del Río Zula el nombre del primer héroe de esta región "El Jefe Sacachimal".

Se solicita la intervención del Dr. Chávez para que otorgue una breve introducción y la justificación sobre la petición del nombre para el malecón sur.

Se recibió la solicitud del Dr. Francisco Chávez Sánchez el día 21 de abril de 2021, donde propone que el malecón sur del Río Zula se le asigne el nombre del primer héroe de esta región: El jefe Sacachimal.

Antecedentes: El cronista Dr. Alejandro Cerda carrillo en su libro "Ocotlán a través de su historia" narra que en esta región existió la raza coca y que en el año de 1530 el cacique se llamó Sacachimal, quien enfrentó con sus valientes guerreros al español Nuño Beltrán de Guzmán en 1530 a su paso por esta región, muriendo en esa batalla.

Recientemente se publicó la novela histórica llamada "Sacachimal Herencia Valiosa", buscando que la comunidad conozca sus merecimientos y sensibilizándoles para que sea bien recibida la designación de un sitio de nuestra ciudad en su honor y la colocación de un busto del cacique sacachimal.

Por lo anterior me permití invitar al Dr. Chávez, con la intención de que nos platique la historia y antecedentes del Jefe Sachachimal, por lo que le doy el uso de la voz:

Buenas tardes, agradezco la oportunidad de estar en un lugar tan histórico para nuestra comunidad, creo que nunca había tenido la oportunidad de hacer una presentación después de 71 años, me siento alagado, mi intención es tratar de dar a conocer a la comunidad la historia de nuestros antepasados, principalmente a quien fue el primer héroe en nuestra región, hay varios puntos importantes de este hecho, todos ellos muy valiosos, en el año 1530 cuando pasó por estos lugares las huestes españolas encabezadas por Nuño Beltrán de Guzmán y la gran cantidad de connacionales o patriotas y otras tribus, solamente vendrían alrededor de 100 españoles, pero había aproximadamente 8000 aborígenes, pues realmente era una lucha muy desproporcionada; el jefe Sacachimal de esta región enfrentó con gran valentía como aquellos otros guerreros que pudiera haber tenido las comunidades de Zula, de Cuitzeo y de Ocotlán, logró reunir a los guerreros y enfrentar de esta manera las huestes, de hecho fue la primera y única guerra, el único enfrentamiento que tuvo Nuño Beltrán en su recorrido hasta llegar a lo que hoy es Guadalajara, los tarascos que normalmente asediaban mucho esta zona, no pusieron ninguna resistencia, aquí lo importante es que el Jefe Sacachimal aquí en Ocotlán enfrentó con mucha valentía, acomodó dentro de los que



pudo, en una lucha directa como en ese entonces se acostumbraba a enfrentar a los españoles con lanzas y piedras que era lo único que se utilizaba, en esta lucha tardó solo unas cuantas horas el sábado 6 de marzo de 1530 para que Nuño Beltrán atrapara al jefe Sachachimal, y lo atraparon porque exclusivamente una flecha atravesó su tórax, entre varios españoles y aborígenes lo atraparon y lo llevaron a la presencia de Nuño Beltrán de Guzmán, en ese encuentro desde luego apoyados por alguien que les tradujera, le explicaba Nuño de Beltrán, que previamente le habían dicho que el jefe Sacachimal había peleado con gran resistencia y le explicaban que cual era la razón por la cual había puesto resistencia, ya que nosotros hablando de Nuño Beltrán, que si él traía la voz de Dios, el mensaje de paz y de amor, le reclamó como es que si tu traes bondad, voz de apoyo, de ayuda, vienes y matas a mi gente, le llamó la atención a Nuño de Beltrán, ya que jamás esperaría que alguien frente a frente le quitara razones de peso, finalmente que viendo aun cuando todavía traía la flecha en el pecho hablaba y no había hecho aspavientos de dolor, y el general le había dicho que aun con la flecha había seguido luchando sin rendirse, entonces definitivamente Sacachimal fue un jefe guerrero que supo enfrentar a los españoles, finalmente lo atraparon y lo llevaron frente a él y ante esa valentía e inteligencia que manifestó ante el español, pidió a su cirujano Nuño Beltrán que le sacara esa flecha para que lo curara, ese hecho constituyó la primera intervención quirúrgica en América, este hecho histórico avalado en los escritos que tenemos de Bernardino de Sahagún de su obra que publicó en esta obra y que fue reproducida por la editorial Porrúa en México en el año de 1173, en su segunda edición volumen 3, pag. 186, así como también, en otro libro encuentra historia de la medicina en Aguascalientes, en donde mencionan el nombre de Sacachimal y donde refieren la primera intervención quirúrgica, y asimismo hubo un tercer volumen obviamente apoyado por estos historiadores del sector jalisciense el Dr. Raúl Pérez Ortega historiador tapatío, donde también menciona sobre los primeros médicos en América, y él menciona la intervención quirúrgica por lo que fue un hecho histórico, para concluir el aspecto histórico, el cirujano le corto la parte posterior de la flecha y a la hora de extraerla Sacachimal murió, le concedió al hijo de Sacachimal para que le hicieran los honores correspondientes de un Jefe.

Por lo anterior les pido que la novela histórica la lean ya que es la esencia de ese hecho, del enfrentamiento en la lucha.

El libro que se publicó fue con la intención de que se conozcan los antecedentes y la historia, de que nuestros ocotlenses sepan lo ocurrido en nuestra región, este deseo surgió precisamente por la obra que escribió del Alejandro Cerda Carrillo aquí en Ocotlán, era apoyado por estos historiadores que apoyan este hecho.

Además de esto, creemos que es conveniente reconocer y dar a conocer la labor, el valor y los valores universales que nos dejó Sacachimal, un hombre nativo local que bien vale la pena que los ocotlenses lo conozcamos y que le manifestemos algún tipo de honor en este caso, solicito específicamente que el malecón sur lleve el nombre del Jefe de Sacachimal, y de ser aprobado buscaremos el apoyo para poner un busto. Lo primero es que ese paseo peatonal se honre su memoria, este libro ha sido el objetivo de mi parte que nuestra sociedad sepa sobre la historia del jefe Sachachimal, donde se vende en algunos establecimientos de Ocotlán.

El regidor Oscar Noé Vázquez, menciona que se le hace muy interesante la propuesta del Doctor, el que la gente que viene de fuera y nosotros mismos conozcamos la historia de Ocotlán y nuestra Región.

La Regidora Lucina Limón hace referencia nuestra juventud y los niños, donde se pudiera visitar a las escuelas a darles una pequeña platica, donde el mismo Dr. Chávez pudiera apoyar con la explicación, y así fomentar el turismo y la cultura.

Por su parte la regidora Patricia Caro Barrera, menciona que le parece muy interesante, de antemano sabe que, en Ocotlán, pero que también existe mucho desconocimiento, la idea es promoverlo y el Jefe Sacachimal es muy importante y lo principal es que nuestros niños y adolescentes empiecen a conocerlo, para que tengan ese civismo, esa cultura y sepan que existió, por lo que felicita al Doctor Chávez, mientras más personas conozcan nuestras raíces estaremos más completos.



Resultando del tercer punto de acuerdo al orden del día, y si están a favor de que al malecón sur del Río Zula le sea asignado el nombre del primer héroe de esta región "EL JEFE SACACHIMAL" **APROBADO POR MAYORIA**, de la siguiente manera: -----

No.	NOMBRE	CARGO	VOTO
1	PATRICIA CARO BARRERA.	Vocal	A FAVOR
2	MARÍA LUCINA LIMÓN RAMÍREZ	Vocal	A FAVOR
3	ÓSCAR NOE VAZQUEZ CONTRERAS.	Vocal	A FAVOR
4	SANDRA FLORES CERVERA	Presidenta	A FAVOR

**APROBADO POR UNANIMIDAD con CUATRO votos a favor de los vocales presentes.**

**CUARTO PUNTO.-** Seguimiento a los asuntos relacionados con dicha comisión.

En la Dirección de Turismo de los pases de Kidzania se han otorgado 482 a niños de las diferentes colonias y sectores de Ocotlán, restando un total de 518 que serán asignados en los próximos meses. Se solicitó la extensión del convenio, mismo que finalizará el 31 de agosto de 2021.

Por lo que les invito a seguir gestionando la participación de las diferentes escuelas y personas en general.

- Se solicita punto de acuerdo a cabildo para el programa de aportación para promoción y difusión de las manifestaciones religiosas de Jalisco en el Municipio de Ocotlán, a través de acciones de equipamiento de Módulos de Información Turística a realizarse del 1ro. De mayo al 30 de septiembre del presente año.

En lo referente al cuarto punto del orden del día, sobre la información relativa al seguimiento de asunto relacionados de la Comisión, por lo que sí es de aprobarse "favor de manifestarlo levantando su mano".

Resultando del cuarto punto de acuerdo al orden del día **APROBADO POR MAYORIA**, de la siguiente manera: -----

No.	NOMBRE	CARGO	VOTO
1	PATRICIA CARO BARRERA.	Vocal	A FAVOR
2	MARÍA LUCINA LIMÓN RAMÍREZ	Vocal	A FAVOR
3	ÓSCAR NOE VAZQUEZ CONTRERAS.	Vocal	A FAVOR
4	SANDRA FLORES CERVERA	Presidenta	A FAVOR

**APROBADO POR UNANIMIDAD con CUATRO votos a favor de los vocales presentes.**



Gobierno de  
**Ocotlán**  
2018 - 2021

**QUINTO PUNTO.-** Asuntos varios.

**CLAUSURA DE LA SESIÓN.-** No habiendo más asuntos que tratar, la **C. SANDRA FLORES CERVERA** dio por terminada la **SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN DE TURISMO Y CIUDADES HERMANAS**, dentro de la administración 2018-2021, siendo las 13:13 trece horas con trece minutos del día lunes 31 de mayo del año 2021 dos mil dos mil veintiuno.-----



---

**C. SANDRA FLORES CERVERA.**

**Presidenta de la Comisión.**



---

**C. PATRICIA CARO BARRERA.**

**Vocal.**



---

**C. MARIA LUCINA LIMÓN RAMÍREZ.**

**Vocal.**



---

**C. OSCAR NOE VAZQUEZ CONTRERAS.**

**Vocal.**

